

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 13 DE FEBRERO DE 1922

Núm. 709

Página de la Dirección

Algunas Palabras Iniciales

Cada vez que se nos ha invitado a colaborar en la prensa del país de una manera más o menos activa, no hemos podido dejar de pensar que un deber imperioso se impone en nuestro ánimo con fuerza bastante para movernos a acoger con prontitud semejantes invitaciones. De un modo o de otro, en realidad, se van contrayendo vinculaciones casi ineludibles con la sociedad y la sociedad hace bien en exigir de cada uno de nosotros lo que le debemos o lo que le podemos dar de nuestras aptitudes o de nuestras devociones.

El periodismo es un servicio cívico como lo es la función de enseñar o la de hacer justicia, formas activas, todas ellas, de hacer el bien o de buscarlo siquiera. La convicción de que esto es cierto y el sentimiento de que tenemos que ser leales a los intereses de la sociedad en que vivimos, es lo que nos alienta a ocupar esta tribuna pública que no nos es extraña, desde la cual hemos librado más de una contienda y hacia la que nos sentimos sinceramente atraídos.

Otra razón que nos estimula a ejercitarnos de nuevo en estas actividades, es la creencia de que la prensa constituye una de las más urgentes necesidades morales del país. Como medio de discusión siempre será un instrumento orgánico de la república, sobre todo, si ésta se siente con impulsos de mejorar y de perfeccionarse. Pero en la hora presente ella es una de las fuerzas de su renovación, de las mejores, por cierto, de las más intensas y eficaces. Los males del país, como los de todo el mundo, vienen de simple ignorancia, de oscuridad mental y de espíritu. Todo lo que puede hacerse para librarse de esta universal dolencia es estimular las corrientes de las ideas para fortalecer la conciencia del hombre. Vivimos actualmente entre dos extremos: entre el excepcionalismo del mayor número, entre la desconianza y el dolor de quienes creen que hemos caído en males irreparables y entre el optimismo de los pocos que se ilusionan con la idea de que el país ha realizado todo el bien posible y debe estar contento de sí mismo. Ninguno de los dos extremos puede servirnos de norma racional de conducta, porque el uno enferma y acobarda y el otro puede sujetarnos a cierta especie dañosa de conformidad que nos hace igualmente inactivos. Lo mejor es pensar en que hay mucho mal que combatir y mucho bien que conquistar y que ambas son cosas en las cuales podemos poner nuestra voluntad y nuestra esperanza.

Tampoco habríamos aceptado una posición, modesta o noble como es ésta, si no confiáramos en que algunos de nuestros conceptos sobre muchas cosas han mejorado y en que poseemos ideas más claras acerca de otras. Aun con respecto a la prensa misma, vemos mejor su función, sentimos más vivamente su fuerza y nos penetramos más íntimamente de sus aspiraciones y anhelos. Desde esta Dirección queremos hacer, sin vano alarde, un proceso de nuestro pasado, un examen de nuestros errores y de nuestras virtudes, un recuento de lo que pudimos hacer y de lo que hemos hecho, todo para orientarnos mejor en el porvenir, con la fe de que somos una nación no desfallecida ni humillada, sino deseosa de nueva fortuna.

Los que quieran acompañarnos en esta empresa y con ese espíritu, serán nuestros amigos bien venidos. Los que tengan fe en nuestra obra nos harán el servicio de estimularnos a más fuertes y mayores empeños.

La Gioconda

La Gioconda, hoy Teresa Jauffret de Arcos, se encuentra actualmente trabajando con gran éxito en uno de los grandes teatros de Santo Domingo de la República de Haití.

Le acompaña su esposo Rafael Arcos quien también es conocido del público capitolino.

Damos la noticia en vista de los estragos que hizo la Gioconda, por su belleza y arte en muchos de los corazones de los pollos más aristocráticos de San José.

El asunto del

papel de fumar

El asunto del papel de fumar «Serrano», decomisado por los detectives y declarado ser de contrabando, fue pasado al Juzgado del Crimen de Limón, donde continuará la instrucción de la sumaria.—Parece que allí se cometió el hecho delictuoso.

El papel fue trasladado a las bodegas de la Aduana donde posiblemente será rematado.

Interrupción del cable

Circular

Depositado en San Juan del Sur.—A Subdirector General de Telégrafos.—La línea Comercial al Pacífico está temporalmente interrumpida; no se puede aceptar tráfico para China, Japón y Filipinas. En el tráfico puede ser usado vía radio «Estéreo».—M. Hurst.—Jefe del Cable.

Dos notas importantes

En la Casa de la Moneda ha continuado la acuñación de dieces y cincos, a fin de solucionar la crisis del menudeo.

Al Observatorio Nacional llegaron todos los aparatos necesarios para equipar como se debe ese establecimiento, que serán instalados pronto.

El terrible desastre del Tto. Knickerbocker en Washington Últimos Detalles

Bajo el peso de la catástrofe del teatro Knickerbocker la capital se muestra profundamente apesadumbrada. Algunas víctimas salvaron a la muerte refiriendo sus recuerdos del instante del derrumbe y el público solicita con ansiedad y escucha con dolor estas narraciones patéticas.

El relato intenso de un joven que escapó

Un joven de 17 años llamado Billyagley Pogue, refiere que se hallaba en una galería y que la película cómica que corría en la pantalla era muy graciosa y arrancaba carcajadas a los espectadores. Una de las veces que Pogue echó la cabeza hacia atrás, desmorecido de risa, vió con espanto que el cielo raso se abrió y oyó un ruido pavoroso. Porque con un amigo que le acompañaba, en un salvador movimiento instintivo, saltó colocándose debajo de los asientos. El techo cayó y él pudo contemplar a los músicos de la orquesta aplastados que presentaban un aspecto horripilante. Perdió el sentido y lo recuperó al sentir sobre sí una columna de nieve que su propia sangre manchaba.

Encendió un fósforo, porque la oscuridad era profunda y se dispuso a tratar de salir con su compañero. Los horribles halaridos del primer momento habían cesado y se escuchaba sólo alguna débil queja y el ruido de las víctimas tratando inútilmente de escapar. El peso de las vigas de hierro iba poco a poco triturando los cuerpos que habían quedado aplastados bajo su peso. Pogue y su amigo ayudaron a salvarse al operador y no pudieron hacer más porque la fatiga los rendía.

Washington ve desfilar, encrespado el entierro múltiple

La lista de muertos ya oficial se ha reducido a 96, y hoy han empezado las inhumaciones. Todos los edificios de la ciudad enlutaron con crepones sus fachadas y las banderas están a media asta; en las iglesias de todos los ritos se celebran horas fúnebres.

Esta mañana se efectuó en la Iglesia de San Pedro el funeral de la señora Virginia Bianchi viuda de Ferard, hermana del Ministro de Guatemala. Asistió el cuerpo diplomático centro y sudamericano.

El cadáver será enterrado junto al de su esposo en Ventura, California.

La Universidad de Georgetown prepara también funerales por cinco de sus alumnos perecidos en el Knickerbocker.

El niño Grant surge huérfano y solitario

De los hechos más conmovedores que se refieren es la aparición entre las ruinas del niño Grant Kanstan de siete años, único superviviente de una familia de cinco personas incluso sus padres que murieron triturados.

Las autoridades elogian la decisión de los particulares, damas y caballeros de alta clase, que ayudaron a la extracción de los cadáveres y a la conducción de los heridos, impulsados por un sentimiento de humanidad.

El Secretario de la Guerra Mr. Weeks envió hoy flores a siete empleados de su departamento que murieron en la catástrofe, y tanto él como el General Pershing elogian la conducta de los soldados que prestaron auxilio en las condiciones más difíciles. De este hecho se proponen hacer oficial y pública mención.

El dentista de Wilson. Un tesoro en prendas

Entre las personas conocidas que fueron halladas bajo los escombros, figuran el Dr. Gearhart y su esposa, la esposa murió y el doctor, que es el dentista del ex-Presidente Wilson, está moribundo en el hospital.

De las ruinas se han extraído joyas y dinero por sesenta mil pesos y gran cantidad de sombreros, abrigos lujosos y pieles valiosísimas.

El pésame. Precauciones

El Gobierno está recibiendo mensajes de condolencia de las naciones, los primeros fueron los de Japón y Francia.

El representante Carter de Oklahoma piden que permanezcan cerrados los teatros hasta que no se les considere en condiciones perfectamente seguras. La nieve no se ha licuado y es muy difícil todavía el tráfico, lo cual se estima como un serio peligro para la ciudad.

El Departamento de Bomberos no podría acudir en auxilio de cualquier incendio que ocurriese, no sólo por el estado de la ciudad sino porque sus aparatos casi todos se inutilizaron con la nieve para atender el salvamento del Knickerbocker y de dos grandes incendios que simultáneamente se presentaron en el centro de la capital.

Noticias Mundiales

La huelga de ferrocarriles es grave

BERLIN.—Continúa la huelga de Ferrocarriles en Alemania. Todas las líneas están paralizadas, excepto aquellas que corren por las zonas ocupadas por los aliados.

El paro es especialmente grave en las zonas de Prusia y Sajonia, en las cuales existe una paralización total de los transportes y las industrias.

Los obreros de Baviera, Baden y Wurtemberg se negaron a holgar en gran número.

El Gobierno ha podido hacer que el servicio de correos se realice por medio de aeroplanos.

Nitti buscaría la reconciliación

ROMA.—No se ha resuelto todavía la crisis ministerial. El rey ha llamado a diversos líderes de la política, para ver a quién encarga de la formación del gabinete que sustituya al de Bonomi.

Se dice que si el ex-Premier Francesco Nitti sube al poder, desarrollará una política de franco acercamiento al Papado, y se cree que obtendrá éxito en sus gestiones.

Llega a la Habana un Príncipe Rumano

Ha arribado al puerto de la Habana el hidroavión «Bilboa», donde viaja un distinguido miembro de la casa Real de Rumanía, el Príncipe Vivesco, embajador de su país en los Estados Unidos.

Bonaivente y América

MADRID.—El gran escritor Jacinto Bonaivente ha ofrecido entregar en breve dos obras de teatro para que sean estrenadas en América por la compañía en que figura la joven artista Lola Membrives que ha adquirido gran fama.

Un mensaje sobre el azúcar y la Ley Fordney

HABANA.—El lunes próximo enviará el presidente de la República un Mensaje al Congreso sobre la industria azucarera y la ley Fordney.

Los datos para dicho mensaje serán extraídos de un informe que presentará el señor Gelabert, Secretario de Hacienda, al doctor Zayas, con motivo de su viaje a Estados Unidos.

Se van a la carrera los iog'eses

BUBLIN.—Ya se han ido de Irlanda unos 12 mil soldados que formaban la guarnición de la Isla. El resto de las fuerzas evacua ordenadamente. Hoy se empiezan a embarcar para Inglaterra y otros lugares del Imperio unos 5,000 soldados del cuerpo llamado «black and tan», que fué el que peleó con más furia contra el ejército republicano irlandés. Se le llama black and tan, por el color negro y marrón de los uniformes.

La venganza Mora será terrible

MADRID.—Dicen de Tetuán que el periódico «El Telegrama del Rif» ha publicado la noticia de que los Jefes de la jarca mora d: Ab del Krin, han amenazado con matar a todos los moros que se sometían a los españoles, incluso a las mujeres y los niños. Esa venganza mora se ha anunciado por la rendición reciente de varias tribus en la zona de Dardrius. Se teme que los rebeldes cometan depredaciones y asesinatos entre los pacíficos rifeños de esa comarca los cuales han entregado sus armas a las autoridades de España.

La influenza

NEW YORK.—El doctor Copeland anuncia que en un día han ocurrido en la ciudad 813 casos de influenza y 283 de neumonía. Las defunciones fueron 43. El doctor dice que esta epidemia es más benigna que la de 1918-19, pero advierte que deben adoptarse severas medidas para contener el mal.

Matan a los griegos

WASHINGTON.—En la Embajada de Grecia se ha recibido un cable diciendo que los turcos han asesinado por orden de Mustafá Kemal a 300 indefensos vecinos griegos en el pueblo de Samsun, Asia Menor.

Ese acto horripilante hace que sea imposible evitar que se reanude la guerra en la primavera, entre turcos y helenos.

El Banco Alemán y sus valores

BERLIN.—El Banco Alemán sólo tiene 75 millones de marcos oro en letras extranjeras según se anunció ayer.

Es la primera vez en estos tiempos que el Banco ha dado noticia de sus valores exteriores de cambio.

Una ley reciente permite al Banco cobrar cualquier porción de sus reservas de oro en el Banco de Inglaterra como garantía colateral provisional de préstamos exteriores.

Quieren secar a Cuba y a México

CHICAGO.—La Unión Cristiana de Temperancia, de mujeres, ha acordado enviar misioneras a Cuba y a México para que prediquen el evangelio de la prohibición alcohólica.

Miss Anna Gordon irá en febrero a esos países para propagar la idea de legislar contra los bebedores. Ella es Presidenta de la Unión y piensa hablar en las siguientes ciudades: Habana, Matanzas, Santiago de Cuba, Santa Fe de Isla de Pinos. También irá a Nassau y Nueva Providencia, en las Islas Bahamas.

Miss Gordon que es una fémida rozagante y saludable, declara que cuando los cubanos y mexicanos comprendan el beneficio social y económico de la ley seca, la adoptarán sin duda.

Críticas a Cambó

MADRID.—El diario de Romanones, «Diario Universal», ataca al Ministro de Hacienda con motivo de los nuevos impuestos decretados. Dice el diario que en otros países se procura gravar a los ricos, y que en España los impuestos pesan siempre sobre la masa general de consumidores.

El «Heraldo» combate también los planes del gobierno en materia de presupuestos y dice que Cambó no trata de acabar con el déficit crónico de la nación.

Mas investigaciones.

WASHINGTON.—El Secretario de Justicia Mr. Dougherty ha pedido a varios oficiales de ingeniería del ejército y la armada que practiquen una investigación en las ruinas del Knickerbocker para determinar bien las causas del desplome y ver si hay culpabilidad.

En el Senado se aprobó por la comisión apropiada la moción de Capper para que se abra una investigación especial. Se espera que hoy el Senado designe la comisión investigadora. La opinión está excitada contra los que por negligencia o negocio han sido culpables de la catástrofe. El Presidente Harding también se muestra dispuesto a castigar a los culpables.

Lo que cuesta la elección del Paps.

A pesar de que todo se hace mirando a la economía en los preparativos del conclave papal, se gastaron ya en ello dos millones de libras. Los gastos de viaje de los prelados extranjeros serán pagados por sus diócesis respectivas.

Los gastos de este proceso electoral serán cubiertos con los intereses que devengan 100 millones de libras que el Papado tiene invertidos en valores extranjeros.

Dice «La Tribuna» de esta ciudad, que la dataria apostólica trata de cobrar 40 mil libras, de varias fundaciones hechas por Fernando VI en España en el siglo 18, las cuales nunca han sido pagadas.

Esa suma con los intereses alcanza ya a la cifra de 20 millones de libras.

Para socorrer a los desamparados, sesantía, etc.

WASHINGTON.—El Secretario Hughes ha recibido varias comunicaciones de los representantes extranjeros en que se da el pésame por la desgracia del Knickerbocker.

Diversas organizaciones y personalidades están reuniendo fondos para socorrer a los que han quedado desamparados o en angustia económica por la muerte de sus familiares en el desplome.

Se cree que el Presidente Harding destituirá a uno de los comisarios del distrito de Columbia.

Es seguro que el código de construcciones del distrito será revisado y se examinará a los inspectores de edificios.

En la prensa se afirma que la esposa de Mr. Etris, el manager del teatro, ha dicho que él había advertido a los dueños del teatro que había peligro por la aglomeración de nieve en el techo plano del edificio.

Se supone que las víctimas pedirán una enorme indemnización al Gobierno de Washington, dado que es de suponerse que los inspectores del distrito aprobaron la edificación.

Choque entre los delegados de la convención.

WASHINGTON.—El Embajador francés M. Jusserand, suscitó ayer en la reunión de los comisionados sobre los armamentos de mar, la cuestión de los submarinos y acusó al delegado inglés Lord Lee de Farenham de haber introducido en el debate indebidamente un artículo del capitán Castex, francés, en defensa de los at-ques submarinos.

El artículo citado se publicó en la revista oficial de la Marina de Francia hace dos años.

Mr. Jusserand declaró que el capitán Castex exponía ideas y propósitos de los alemanes, pero sin hacerse solidario de ellos, y que además la marina francesa no aprobó nunca esos principios.

Lord Lee dijo que él había citado bien el artículo en cuestión.

Movimiento sedicioso de huelguistas en las Minas de Abangares

De la asonada resultaron 4 muertos y 3 heridos

El Comisariato fue saqueado

EL GOBIERNO HA RESTABLECIDO LA TRANQUILIDAD

DETALLES COMPLETOS

La verdad de lo ocurrido se supo hasta ayer domingo en que el expresado Ministerio recibió telegráficamente detalles completos al respecto.

El Coronel Paniagua le envió al Sr. Ministro de la Guerra el siguiente telegrama:

Cañas, 12.

A Ministro de Guerra

San José

Acabo de llegar con mi gente al «Libano». Encontramos cuatro muertos y tres heridos, uno de gravedad.

El origen de la cuestión fué motivado por haber prohibido Mr. Hoppings, Administrador de la Compañía, que los vecinos desmontaran los terrenos de la River Plate. Esto originó la huelga. Un grupo bastante numeroso se dirigió al comisariato a pedirle explicaciones a Mr. Hoppings. De aquí nació el incidente que terminó fatalmente pues se originó un terrible tiroteo entre los huelguistas y los empleados del Comisariato y de la oficina.

El tiroteo fué muy nutrido cayendo muertos durante él, Elías A. Faro y Rafael Ugalde (huelguistas); Juan José Barrantes y Elías Salas de las filas de Mr. Hoppings.

Este señor y el Agente de Policía señor Saturnino Sandoval, se escaparon milagrosamente huyendo para Tilarán donde se encuentran.—Subalterno, CORONEL PANIAGUA.

OTRA COMUNICACION

Cañas, 12.—A Ministro de la Guerra.—San José.—Los huelguistas se han comprometido a no hacer cualquier movimiento sedicioso, y a la vez retirarse de los terrenos de la «River Plate».

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: Licdo. ROMULO TOVAR
Editores: Falcó & Borrásé
APARTADO: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN,
ADMINISTRACIÓN: 884

Imprenta Falcó y Borrásé

DE VIAJE

Mañana sale para la región de Talamancas, nuestro estimado amigo don José Manuel Fonseca, en vías de negocios.

Durante su ausencia quedará al frente de «El Grito del Pueblo» don Juan R. Pérez. Feliz viaje.

La Sociedad al día

VIAJEROS

Partió para Puntarenas la familia de don Federico Volio.

—En ese puerto se encuentra don Eusebio Ortiz.

—Partió para Cartago la señorita Marta Guier.

—En Puntarenas se encuentran las señoritas Aida Charpentier, Dora Solórzano, Marta Hernández y Amalia Carroza.

—En Puntarenas se encuentra don José Quirce y sus niños.

—En ese mismo lugar don Gonzalo Dobles.

—La distinguida familia del doctor don Pedro A. del Solar saldrá el miércoles para Hamburgo.

PASEO AL POAS

El sábado pasado salieron para el Volcán Poás los señores don Félix, Ernesto, Gonzalo, Enrique y Guillermo Echevarría, Gonzalo y Crisanto Saravia, Juanito Romagosa, Claudio Castro, Rodolfo Esquivel, Alvaro Bonilla Lara, Gonzalo Cubero, Roberto Brenes, Simón Sitteañel, Jaime y Fernando Carranza.

El paseo resultó muy alegre, regresando la comitiva ayer tarde.

ENFERMOS

Completamente restablecido se encuentra don Miguel Ángel Córdoba. Muy entusiasmado está el joven bachiller don Napoleón Quesada.

PARA TERMINAR

Como se deduce de las comunicaciones anteriores, los hechos han sido de fatales consecuencias que nosotros lamentamos profundamente.

El problema de ocupantes de los terrenos de grandes potentados en el Guanacaste, es uno de los asuntos de más importancia que debe resolver el próximo Congreso. Es de gran trascendencia una resolución pronta y equitativa.

A este respecto estamos de acuerdo con el Ingeniero señor Balta que dice: «la tierra sin hombres es ocupada por los hombres sin tierra». De aquí el delicado problema entre los ocupantes de esas tierras y los grandes capitalistas que ni siquiera las conocen.

El sábado por la noche el Ministerio de la Guerra recibió la noticia de que en las Minas de Abangares, se había declarado una gran huelga y que el hecho había tenido fatales consecuencias.

Los acontecimientos se desarrollaron en la zona del «Libano», donde es Administrador Mr. Hoppings.

Tan pronto tuvo conocimiento el Gobierno de lo ocurrido, envió un piquete de 35 policías debidamente armados a la orden del Coronel Paniagua.

Ese refuerzo salió ayer en el tren ordinario de pasajeros yendo como ya digimos, perfectamente bien equipado, pues las noticias recibidas eran alarmantes, exageradas en extremo.

El crimen de ayer en San Juan durante la celebración del turno Ramón Varela ataca con alevosía a Ezequiel Zúñiga

Este fallece a los diez minutos

Anoche fuimos informados de que el vecino pueblo de San Juan de Tibás había sido teatro de un hecho de sangre que tenía vivamente agitado a ese vecindario.

En ese lugar se verificaba un turno en el que reinaba bastante animación y suficiente abundancia de licor.

Desde temprano, las calles del pueblo fueron invadidas por la multitud de personas de los lugares circunvecinos; en su mayoría gentes de pueblo.

Entre esa masa del pueblo se originó el hecho que vamos relatar:

PROTAGONISTAS

Fueron protagonistas del drama dos vecinos de San Vicente de Moravia, ambas personas humildes y expendedoras de leche.

La víctima es Ramón Zúñiga, de 24 años de edad, nativo de San Jerónimo de Moravia; hijo del señor Felipe Zúñiga y de la señora Pilar Umaña. Hace 5 meses que contrajo matrimonio con Mercedes Loaiza una agraciada joven de su localidad.

Las referencias que tenemos de Zúñiga son buenas, parece que era un joven de carácter tranquilo, laborioso y muy honrado; hacía mucho tiempo que se dedicaba al expendio de leche en esta ciudad, donde era bastante conocido.

El homicida es Ezequiel Varela Rodríguez, de 35 años de edad, y del mismo lugar que su víctima, teniendo allí a sus padres.

AL TURNO

Tanto la familias de Zúñiga como la de Varela asistieron a los festivales de San Juan donde se entregaron de lleno a la alegría que reinaba en todos los ánimos.

El abuso del licor promovía pequeños incidentes y despertaba añejas discordias. Esto sucedió con Zúñiga y Varela quienes desde hace muchos años tenían pendiente «un piquito que cobrar» que es como denominan los campesinos las virjas rencillas.

Según se nos ha informado, Varela estaba dispuesto a cancelar esa «deuda» y más de una vez trató de hacerle incidente a su contrincante.

ENCUENTRO

Por fin llegaron a un encuentro

como a las 20 horas pero la intervención de las autoridades evitó que el hecho no pasase de una aralorada discusión. El Jefe Político ordenó detener a Zúñiga a fin de que se calmara un poco su estado alcohólico en que se encontraba, pero éste en la primera oportunidad que tuvo, abandonó la oficina de la Jefatura Política y volvió a la plaza a continuar en la fiesta.

Como era natural, se volvió a encontrar con Varela y por fin resolvieron retirarse un tanto del caserío a terminar de una vez por todos sus asuntos. La única persona que los seguía a corta distancia era el niño Luis Esquivel que por esa razón presenció el fatal desenlace.

ATACADO

Dos horas después de los hechos que dejamos relatados, informó el único testigo presencial, el niño Esquivel, los dos enemigos caminaban a la par y en silencio, cuando de pronto Varela desenfundó rápidamente un puñal que portaba y le asestó a su adversario una terrible herida en el costado derecho que lo hizo caer, produciéndole una hemorragia abundante.

Cuando el atacante vió caer a su víctima trató de huir, pero fué detenido por el Jefe Político que llegaba en esos momentos.

Zúñiga fué auxiliado por sus familiares y amigos, declarando haber sido alevosamente atacado por Varela, y diez minutos después fallecía.

A LA CAPITAL

El Jefe Político envió a Varela a esta capital debidamente custodiado y actualmente se encuentra detenido en la Segunda Sección de Policía, a la orden del señor Alcalde 3°. Su estado es normal y no hace ninguna manifestación de nerviosidad.

El cadáver de Zúñiga fué trasladado anoche al Anfiteatro del Hospital de San Juan de Dios, en donde hoy el señor Alcalde 3° instruyó las primeras diligencias. A las 11 horas fué trasladado el cuerpo a Moravia donde se verificó el entierro que estuvo muy concurrido.

Lamentamos los hechos y le damos el pésame a la familia doliente.

SE VENDE

Un lote que mide 15 varas de frente por 50 varas de fondo, situado en la Avenida Central, 50 varas al Oeste de «La Proveedora», donde estuvo el Almacén de los señores Bedout, Córdoba & Co.—Magnífico punto comercial.

TOMA FERNANDEZ & Hno.

Apartado 614 — SAN JOSE — Teléfono 198

La Federacion Centroamericana ha sido flor de un día

Honduras reasume la plenitud de su soberanía

Texto del decreto oficial

A Ministro de Relaciones Exteriores.
San José, C. R.

TEGUCIGALPA, 9.—A las 7 p. m. Para conocimiento de V. E., tengo el honor de transcribirle el decreto que literalmente dice:

«Ayer el Congreso Nacional considerando que no se han organizado los poderes federales en el tiempo fijado por la Constitución Federal Centroamericana y que no existe posibilidad que se organicen según se desprende del decreto N° 14 emitido por el Congreso Federal provisional el 29 de Enero último en la ciudad de Tegucigalpa, lo que impide por tiempo indeterminado el cumplimiento de las estipulaciones contenidas en el pacto de Unión suscrito en San José el 19 de Enero de 1921 y pone término a la vigencia de la Constitución Federal que se promulgó en dicha ciudad de Tegucigalpa el 9 de setiembre del año recién pasado, y considerando que es un deber del poder público atender a la vida constitucional de la nación, Decreta:

Artículo 1°—Honduras reasume la plenitud de su soberanía de conformidad con la Constitución Política promulgada el 14 de octubre del año de 1894 en cuanto ésta hubiese sido afectada por el Pacto y Constitución Federal citadas, quedando en consecuencia reintegrado su territorio, el departamento de Tegucigalpa que había sido declarado Distrito Federal; y

Artículo 2°—El Presidente decretó tendrá fuerza desde hoy.

Dado en Comayagua, en el Salón de Sesiones, a los siete días del mes de febrero de 1922.

Miguel A. Navarro, Presidente.—M. C. Buezo, Vicepresidente.—Matías Oviédo, Modesto Rodas Alvarado, Silverio Gómez, Edmundo Lozano, Antonio Madrid, Gregorio A. Lobo, Angel Ugarte, P. Romero, Pío Suárez Vargas, J. A. Rivas, S. Ulloa, Teófilo Canales, Jesús R. Durón, Salomón Bueso, R. Muñoz Cabañas, Francisco Rodríguez Aguilera, Mateo Molina, Ignacio Durón, M. Manuel Velasquez, V. Cervantes, Tiburcio Rodríguez, L. J. Tabora, S. Hernández, E. Lanza, Ramos, E. R. Castellanos, José, B. Henríquez, Srío.; Teodoro B. Bouquío, Srío.

El Poder Ejecutivo, por tanto: Ejecútese.—Tegucigalpa, 7 de febrero de 1922.—R. López G.—El Secretario de Estado en el despacho de Gobernación y Justicia, José M. Ochoa V.—El Secretario de Estado en el despacho de RR. EE., por la ley, A. R. Reina.—El Srío. de Estado en el despacho de Guerra y Marina, Carlos Lagos.—El Srío. de Estado en el despacho de Fomento, Obras Públicas y Agricultura, J. L. Alvarado.—El Srío. en el despacho de Instrucción Pública, Federici Canales.—El Srío. en el despacho de Hacienda y Crédito Público por la ley, Eugenio Molina Reiter.

A V. E. las seguridades de mi más alta y distinguida consideración.—A. R. Reina H.

La Jornada Deportiva de ayer El «Cartaginés» derrota a «La Libertad» por un goal contra nada

Como se había anunciado, ayer se efectuó el partido de foot ball concertado entre el Club Sport Cartaginés y La Libertad, que hizo llevar a La Sabana numeroso público. El juego tenía que ser interesante si se tomaba en cuenta que La Libertad había derrotado el domingo anterior al Limonense por 3 goals contra 1, y que el team Cartaginés venía reforzado con dos buenos elementos que en la liga del año pasado no jugaron por él.

—Rifadas las casas se empeñó la partida que durante los dos tiempos fué reñida y tenaz. La bola iba y venía, tirada por vigorosos puntales de los jugadores. A los pocos minutos de principiada la partida, una lucida combinación entre Gallegos, Crocheri y Peralta, originó el único goal apuntado a los cartagineses y que les dió el triunfo.

Desde ese momento se pensó que los de La Libertad seguirían con la misma táctica adoptada con los Limonenses, esto es, que empatarían y al final vencerían, pero no fué así. El Cartaginés se dedicó a la defensiva. El «Seco» y Brenes hacían lucida defensa brillantemente ayudados por Bianchini y los halves tenían de largo el ataque Joséfina que «choteaba», pero sin éxito. Los esfuerzos de Quirce, (que dicho sea de paso jugó de center habiendo un lucido juego de combinación, que des-

graciadamente no era secundado por sus compañeros) resultaban infructuosos; Peralta atacaba y defendía de una manera admirable y puede decirse que de él dependió que la derrota no fuera mayor. A Rodríguez, en el goal, se le vió y por su trabajo confirmó más su fama de ser el mejor goal keeper de la República. También se reveló como un buen full back, Aymerich, que hizo bastante defensa.

Nadie se explica la derrota de La Libertad, pero se asegura que ella se debe en primer término a la falta de combinación entre Solano y Tabasch que sólo se preocupan del juego individual y que por lo tanto hacían nugatorios los esfuerzos de Quirce que redoblaban sus trabajos al notar estas curvas deficientes. Por otro lado a La Libertad les faltó el center Madrigal y el back Rojas, teniendo que ser reemplazados por jugadores inferiores. Hay que hacer notar que la defensa de La Libertad es notable (lo prueba el hecho de que sus contrarios no pudieron hacer otro punto en el resto del tiempo) y que es el ataque el que adolece de muchos y lamentables defectos. Un ataque de La Libertad que cuenta con buenos números, bien organizado y privándose cada uno del juego individual, puede perfectamente romper cualquier defensa por fuerte que ésta sea.

ABONO para CAFE

Por el vapor "Venezuela" e tá para llegar a Limón

Superfosfato Doble

CONTENIENDO:

42,45 por ciento P²O⁵ soluble

ABONO Mezclado 0 x 20 x 13

CONTENIENDO:

20 0/0 ácido fosfórico soluble

13 0/0 Potasa

que ofrecemos a Precios Ventajosos

Compañía Holandesa de Comercio de Centro América
Amsterdam (Holanda)

REPRESENTANTES APODERADOS

Koberg & Cía.

SAN JOSÉ, C. R., FEBRERO DE 1922.

Tribuna Obrera

Las Obreras

Si se palpa una desorganización completa en lo que se refiere a los trabajadores pertenecientes al sexo fuerte, mayor y de más desconsoladora impresión, es el abandono que se nota en el sexo débil, refiriéndose, se entiende, a las cuestiones societarias. También es verdad que van aparejados el decaimiento de los primeros con el abandono de las segundas. Si en aquéllos no hay ni iniciativa, ni evolución, en éstas tampoco. El fenómeno se refleja con exacta precisión.

Por eso vemos que las trabajadoras no tienen espíritu de asociación. La vida de ellas es del taller a la casa y de la casa al taller. Trabajan por salarios ridículos y no tienen horas fijas de labor, salvo las que están en talleres en que también hay obreros y las que trabajan en sus casas por tarea, con dificultades ganan para comer. Y éstas suman, desgraciadamente, la mayoría. Tal es la situación de nuestras obreras.

Por supuesto, que la mujer al trabajar más barato que el hombre, relaja los salarios y ambos sexos pagan las consecuencias.

Todo esto que debiera estar bien reglamentado, nada significa en este país de las grandes y pequeñas anomalías. Y aquí existe la ventaja de que todo el mundo vive bien y todo el mundo está satisfecho con cualquiera carga que soporte; siempre hay una reserva de fuerzas hasta reventar. El pueblo devenga lo que le quieran pagar y paga lo que le quieran cobrar. Siempre encuentra la manera de hacer el milagro del pan y de los peces. Es una excepción en el mapa.

En estas condiciones no es para sorprenderse que la mujer no se haya preocupado por asociarse, ni por mejorar su condición por medio de la solidaridad.

Debiera ser motivo de inquietud para la clase trabajadora este peligro. Y decimos peligro porque la mujer obrera sin organización alguna, está al arbitrio de la voracidad patronal, que no pára mientes en lo que se refiere a la especulación del trabajo para acrecentar su capital.

Poco a poco los brazos del hombre son repuestos por los brazos de la mujer, que por sus modestas exigencias de vida resultan más baratos y dejan mayor rendimiento a los dueños de las fábricas o talleres.

En esto debieran fijarse muy detenidamente los obreros. Por lo menos, los obreros conscientes.

Y conste que al presentar esta alarma, no nos guía ningún desafecto para

el sexo digno de las mejores consideraciones: la mujer. Hablamos, sí, siempre, con la sinceridad a flor de labio. Por eso a veces parece que fuéramos rudos.

Ojalá pudiéramos nosotros resentir el amor propio de nuestras obreras, porque con ello les haríamos un bien positivo, desde luego que las obligaríamos a reaccionar.

Insistimos, pues, en que los obreros deben sacudir esa modorra que les caracteriza e interesarse por mejorar su condición y las de las compañeras de taller. Si estudiamos bien el atraso social que existe en este país, no debe alarmarnos la prostitución en nuestras mujeres.

Mal pagadas, pésimamente pagadas en el taller, no les queda más recurso que poner en almoneda su cuerpo para salir a flote de sus compromisos.

Así, pues, la vergüenza no es para el sexo bello que se entrega por exigencias de sus necesidades; la vergüenza debe ser para los obreros que, por su falta de comprensión en el puesto de inferioridad que ocupan, no hacen por donde levantarse con energía y sacudir una vez por todas su negligencia de bestia pasiva, y unirse y organizarse para colectivamente ser fuertes y ser poderosos, desde luego que a esto pueden llegar perfectamente con sólo inteligencia y voluntad.

Para la próxima, hablaremos de los niños.

GIL SOL

Alvarez y Cleves

Frente a la Artillería

Ofrecen a muy buenos precios:

- PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR
- ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA
- INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS
- TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS
- HIERRO PARA TECHOS, INGLES Y AMERICANO
- FAJA DE TRANSMISIÓN "WOOSTER"
- ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO
- CLAVOS DE ALAMBRE, SURTIDOS CERRADURAS, BISAGRAS Y TORNILLOS
- PLANCHAS DE VAPOR INGLESAS y muchos otros artículos de ferretería

Todo a otros precios sin competencia

Anúnciese a LA PRENSA

DE CENTROAMERICA

El partido conservador de Guatemala cree ridícula la campaña política

En Sonsonate se ha declarado la "grippe"

Un periodista ataca a un obrero

SAN SALVADOR, 11.—El doctor Francisco Martínez Suárez renunció el cargo de Presidente de la Corte Suprema de Justicia que temporalmente desempeñaba por funcionar como Delegado Salvadoreño.

—El extinto consejo renunciante alega el mal estado de salud.

—El doctor Trinidad Romero renunció el cargo de Cónsul General en New York; sucederá el doctor Pio Rome o Borquez hijo.

—El aviador Venditti hará un vuelo en avión el domingo corriente.

Hácese preparativas en el campo marítimo para vuelos.

—El Dr. Baltazar Estupinón, ministro de Gobernación, hallábase gravemente enfermo.

—Mñana espérase el doctor Esquerro Enviado Extraordinario de Colombia en Centro América.

—Próximamente reaparecerá el diario llamado «La Palabra».—DIARIO LATINO.

Guatemala, 8.—«Prensa», San José. El Partido Conservador ha lanzado un manifiesto, declarando abstenerse de tomar parte en las próximas elecciones presidenciales, pretextando que el actual Gobierno no entregará el Poder al adversario que obtuviera en campo electoral, opinión unánime.

Considera ridículo tal pretexto y está de acuerdo en creer que los unionistas no irán a la lucha eleccionaria, porque no cuentan con la voluntad popular que tanto han alardeado en su programa de farsas democráticas. Censura la conducta de ciertos hondureños desafectos al Gobierno del General López, quienes abusan de hospitalidad guatemalteca atacando dicho Gobierno y al Partido Liberal hondureño, como si tuviera en mira establecer discordia entre el Gobierno y el Partido Liberal de las dos secciones.

—Hoy partieron en viaje de regreso los delegados Merlos y Rodríguez, después de recibir en ésta, muestras de simpatía entre el pueblo liberal y el Gobierno.

—Ramón Paniagua Prado, Director del periódico conservador «La Noticia» hirió mortalmente, de manera alevosa, a nuestro correligionario obrero, J. María Borjorques, sin motivo justo.

«El Demócrata»
San Pedro Sula, 9.—Hasta en marzo habrá zafra en Limón.

—Rumórase aquí que José Matas será nombrado Secretario de Relaciones Exteriores de Guatemala.

«El Herald».

Sonsonate.—«La Prensa». San José. En las cárceles públicas de esta ciudad se ha desarrollado la grippe; hay 12 atacados.

—Hoy en Acajutla fué golpeado un trabajador por la máquina ferroviaria.

—Hoy publicamos la primera página literaria.

—Causó sensación la revocación de la sentencia «Irizarri Barrientos» dictada por la Cámara Sensacional en juicio civil iniciado aquí.

«El Herald».

Tegucigalpa 10.—Estudiantes que partían en la semana entrante para disfrutar de las becas concedidas por el Gobierno son: Rafael Palacios, Martín Paz, Andrés García, Alejandro Lara, Terencio Valle, José Angel Ulloa, Santiago Bu, Alberto Ramón, Ricardo Martín y Gumercindo Robles.—«Los Sucesos».

Tegucigalpa 10.—Salieron hoy para Italia Luis Stonaiulo, José Villa y hondureño, Humberto Nano. Obreros mineral San Juancito han organizado una sociedad que lleva nombre El Porvenir de la Juventud. Como distrito Federal vuelve Honduras a ser República Independiente. El Congreso de Comayagua llamó a los diputados que representan el departamento de Tegucigalpa. Martes próximo irá comisión del Consejo Obrero a tomar parte en la inauguración de la biblioteca que Gobierno de México obsequió a la sociedad de artesanos del puerto de Amapala.—«El Cronista».

Tegucigalpa 9.—Convencional del Partido Unionista decretó suprimir jefatura suprema creando consejo directivo federal compuesto de cinco delegados de los estados centroamericanos, jefatura continuará mientras da posesión al consejo. Rumórase que el congreso conocerá próximamente de un empréstito de que habla la convención que decretó crear también la casa editorial del partido.—«P. trias».

Tegucigalpa 9.—Este diario publica

J. Miguel Rodríguez y Atilia Odio de Rodríguez

tienen la pena de participar a sus amistades, la muerte de su querida hija

ATILITA

San José, 13 de febrero de 1922.

MARITIMAS

Una lucida fiestecita

Limón.—Hoy a las 13 y 50 horas zarpó con destino a Bocas del Toro, de pachada por Maduro hijos suces., la Gasovela Panameña «Linda S», de 45 toneladas. Capitán Surgeon, con nueve tripulantes. Pasajeros: Zarah E. Preble, J. R. Pearson, E. B. Wandell, S. B. Surgeon, Sra. e hijo y Ella S. Nyda. Sin carga ni correo. Capitán de Puerto, G. ACOSTA.

Puntarenas.—Hoy a las 10 y 30 horas m. fondeó el vapor americano «Cuba» de 1953 toneladas procedente de San Francisco de California, con un día de mar de San Juan del Sur. 70 tripulantes, Capitán C. J. HOLLAND y consiguado a Felipe J. Alvarado y C. Pasajeros: María Fernández Pacheco, Srtas. E. Salazar, A. Paz, Carlos Guillén, Sra. y tres niños. Agustín Luján, A. A. Huber, Ricardo Aguilar y señora, Señorita Aguilar, Ricardo y Rubén Aguilar, P. C. Wilson, Víctor Manuel Valverde, C. E. Gallegos, Alfonso Estrada señora y niña, Jesús Zalivar, Srta. Zaldivar, Consuelo Mayendí, Ángela Mayendí, Carmen Jarquin, Mercedes Sert, Carmen Domenech, María Tamayo, Cristóbal S. del Pino, Alfredo Varela, Rafael Hits, Miguel Tamayo, María Sánchez, Cristóbal Sánchez, María C. Buitrago, A. Urcuyo, A. Zamora y E. Peña. Carga 1447 bultos con 111 toneladas.

Correo 10 sacos y 4 paquetes. El Capitán de Puerto, R. URBINA C.

Telegramas rezagados

Manuel Portugués, Orotina. J. Inocente Peña, Siquirres. Filomena v. de Sanabria, Puntas. René Bacheber, Limón. Francisco Martelli, Santa Tecla. Cristina Chavarri, Guápiles. F. Adán Conrado, Jinotepe. Elisa Fallas, Sabánillas. Rafael Vargas, Grecia. Josefá Córdoba, Limón. Eloisa Roja, Guápiles.—Jefe de Cables, E. E. WALLAGE.

Hotel Bolívar

Alimentación Esmerada

Cuartos para matrimonios y hombres solos
Cien varas al Norte del Mercado

EBANISTERIA

Arturo Zúñiga S. & Hnos.

SE VENDEN MUEBLES a precios reducidos. especial en camas desde \$ 25-00 en adelante.
50 varas al Oeste de «El Pelayo».

UNITED FRUIT COMPANY

SERVICIO DE VAPORES

PRINCIPIANDO con el vapor Calamares que llegará a Puerto Limón el día 15 de enero en curso y sale para Nueva York el lunes 16 de enero, todos los vapores que hacen el servicio entre Puerto Limón y Nueva York o sean el Calamares, Pastores, Úlua y Toloa durante la estación de Turismo, llegarán los domingos en la mañana y saldrán el lunes siguiente en la tarde. El acomodo para pasajeros durante esta estación será limitado y por lo tanto las personas que tengan interés en tomar estos vapores, tendrán que solicitar sus camarotes a lo menos con dos semanas de anticipación.

Los vapores San Blas, San Bruno, San Gil y San Benito harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston, en los cuales hay acomodo amplio para pasajeros. Estos vapores para Boston en combinación con los vapores quincenales de la ELDERS & FYFFES LTD. para Bristol hará el servicio semanal de Limón a Cristóbal. Las personas que deseen ir a Nueva York y no pueden obtener acomodo en los vapores que hacen el servicio de Turistas, podrán ir a Cristóbal y tomar los vapores que quincenalmente van de Cristóbal a Nueva York, vía Kingston. Como de costumbre, todos estos vapores aceptarán carga. Para más informes dirigirse las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

hoy magnífico artículo del Dr. Manuel Castro R. sobre inquietud fiscal federación, doctor Samuel Laines, propuso a convención unionista reunida actualmente aquí que se instituya el día de la unión para celebrarlo cada año por todos los unionistas de Centroamérica. Este diario propone que se escoja para ese objeto el día del natalicio de Morazán.—«Excelsior».

San Pedro de Sula.—Acompañado de varios americanos, M. Zemusay

En la residencia de la familia Martín Valverde se verificó el sábado una alegre fiesta de carácter íntimo organizada por un grupo de simpáticos niños.

La concurrencia fué muy selecta; entre las niñas que asistieron anotamos a Martita Guerra, Ella Esquivel, Carmen Esquivel, Luisa Carazo, Eida Biss, Rita Guerra y Lía Alvarado. Jóvenes: Fernando del Solar, Alvaro Carranza, John Bliss, Guillermo y Manuel Carazo y Edgar Esquivel.

Muy gratos recuerdos dejó esa fiesta.

UN VIEJO Y BUEN AMIGO ES EL

TACON O'SULLIVAN

Ningún tacón de hule ha servido tan bien al público durante veinte años. No permita que su zapatero sustituya el O'SULLIVAN por ningún otro.

Nuevo Director

Desde esta fecha se ha hecho cargo de la Dirección de este diario el Licenciado don Rómulo Tovar.

El señor Tovar ha trabajado en otra época de una manera más activa en el periodismo del país y siempre ha colaborado oportunamente en las diversas revistas y periódicos.

Su nombre es ya conocido, pues, en esta clase de tareas y excusa una presentación vocacional.

LA PRENSA aprecia su resolución de ponerse al frente de ella y confía en su actividad y entusiasmo.

CAFE

EL VAPOR "AUSTRALIEN"
Llegará a Limón el 13 de Febrero de 1922.

E. M. NETHERSOLE
Teléfono 825 — Apartado 636

ingresó hoy y de quien depende se dé comienzo a la tan esperada zafra en Limón.—«El Herald».

San Pedro de Sula.—El «Norte» ayer publica interesante entrevista con el doctor Vicente Mejía Colindres acerca de tópicos unionistas y en la que manifiesta que el departamento de Estado, estaba dispuesto a reconocer a la República Trinitaria y que esta buena voluntad la interrumpió el movimiento de diciembre pasado.—«El Norte».

DEPORTES

Las Olimpiadas Modernas

A cargo de FREE-KICK

Los segundos Juegos Olímpicos de Atenas en 1902

Desde los primeros Juegos Olímpicos de 1896, la Grecia estaba en efervescencia; la opinión, exaltada por los excesos de una intensa propaganda de la prensa, reclamaba con insistencia el monopolio griego de los Juegos Olímpicos. Después de 1901, la campaña se tornó más intensa todavía, temiéndose con ella que las Olimpiadas Modernas recibirían un golpe mortal y tal vez para no volverse a restablecer jamás; pero el Comité internacional, con Mr. de Coubertin a la cabeza, desafiando rencores personales y toda clase de barreras inconmensurables, no quiso acceder al monopolio de una sola nación, cuando en estas olimpiadas modernas tomaban parte todos los atletas del mundo, con un número reducido que siempre presentaron los griegos. Estos no quisieron entrar por razones con el Comité Internacional y siguieron con mayor intensidad sus extravagantes deseos. El Príncipe Real apoyó al Comité Internacional en cuanto al tiempo de cuatro años que debía de fijarse como intervalo entre cada olimpiada, sin oponerse tampoco al empeño "histórico" que su pueblo reclamaba. Al fin, los griegos pudieron celebrar en 1906 la Cuarta Olimpiada, que según el acuerdo de cuatro años no debía de celebrarse, en los mismos terrenos en donde se jugaron las olimpiadas de 1896.

Un grupo muy importante y numeroso de atletas concurren a los Juegos Olímpicos de Atenas de 1906 y se efectuaron ante la asistencia de un público tan numeroso y entusiasta como el de la primera vez. El equipo francés era fuerte. Se componía de atletas tan notables como Bellin de Coteau, Lesieur, de Fleurac, Poulehard, Choisel, Gonder, Ruffi, Bondier y otros.

En esta jornada atlética nuestros hombres padecieron mucho por la comida, pero no fuimos los únicos, también los americanos se quejaron de la alimentación; sin embargo, ellos lo habían previsto todo admirablemente y llevaron un barco "cisterna" que traía exclusivamente comestibles, una enorme cuba llena de agua potable y una selección magnífica y variada de las mejores aguas minerales de mesa. La verdad es que no podían quejarse de nada, pues yo así iría de muy buenas ganas hasta el centro de Africa. Se cuenta una anécdota de los atletas yankees, que es una crítica irónica para los griegos. Cuando el team americano se veía obligado a invitar a cualquier personaje de importancia o alguna autoridad de la Comisión Olímpica siempre le servían de la comida de los atletas.

Los griegos conquistaron varios pre-

mios y restablecieron un nuevo número al programa: el lanzamiento de la honda, al estilo ateniense que se diferencia del lanzamiento de disco y sin impulso. Se necesita ser un "virtuoso" para billar en este juego, y tener una técnica especial como la de los antiguos. Los griegos estaban bien adiestrados con el instrumento de David a fuerza de practicar tanto y ganaron el premio fácilmente. Esta victoria no los animó para consolarlos de la tremenda derrota que sufrieron en la carrera de Maratón. El recuerdo del pastor griego, Louis, en 1896 todavía latía en los corazones de los fanáticos que ellos esperaban ciegamente en otra conquista. Esta vez la ganó un canadiense, Sherring, en un tiempo de 2 horas y 51 minutos y 23 segundos. Por algunos momentos creímos que nuestro equipo saldría victorioso, pues durante largo rato el francés Rotfi iba en el primer puesto. Pero a dos kilómetros de la meta R. ff. no pudo resistir el empuje de Sherring y fué pasado. Esto desconcertó terriblemente a nuestro compatriota que quiso abandonar la carrera, pero gracias a los incansables gritos de sus compañeros pudo terminar quinto.

El team galó se consoló ganando el salto de la garrocha por Gonder, que estableció el record mundial con una altura de 3 metros y 35.

Resultados de los Juegos Olímpicos de Atenas de 1906

100 metros:	Hahn (americano) 11s. 1/5
400 metros:	Pilgrim (americano) 53. 1/5.
800 metros:	Pilgrim, 2 n. 1s. 1/5. ?
500 metros:	Lightbody (americano) 4m. 12s.
110 yardas:	Leswit (americano) 16s. 1/5.
Salto largo:	Prinstein (americano) 7 metros 10.
Salto largo, sin impulso:	Ewary (americano) 3m. 30.
Salto de altura:	Leahy (irlandés) 1 metro 8.
Salto de altura, sin impulso:	Ewary, 1 metro 57.
Triple salto:	O'Connor (irlandés) 14 metros 75.
Garrocha:	Gonder (francés) 3 metros 35.
Peso:	Sheridan (americano) 13 metros 21.
Disco:	Sheridan, 41 metros 32.
Disco, estilo griego:	Jaervinen (finlandés) 37 metros 17.
La Honda:	Georgantín (griego) 19 metros 918.
Jabalina:	Lemming (sueco) 53 metros 49.
Maraton:	Sherring (canadiense) 2 horas 51m. 23s. 3/5.

De Santa Bárbara

Nos permitimos suplicarles a don Julio Sánchez y don Antonio Gutiérrez, ya que son tan allegados al Gobierno, se den una vueltita por este cantón para que vean las necesidades y que hagan gestiones con el mismo Gobierno para que se nos sean remediadas cuanto antes, ya que a ellos se les debe el nombramiento recaído en el señor Pánfilo Segura, como Jefe Político de este cantón, persona inapta para el puesto y a quien el pueblo lo rechaza como tal, pues tan atrasado es este señor que para pronunciar Jefatura le dice «la Fefatura», y así sucesivamente.

El señor Ministro procedió muy mal removiendo del puesto de Jefe Político a don Efraín Serrano, persona que estaba cumpliendo honradamente y a satisfacción general, y procedió a removerlo sin oír ningún cargo concreto y por satisfacer caprichos de unos gonzalistas de ésta, quienes pudieron enganchar en la comisión al señor Sánchez, para poder coronar sus deseos, sin tener en cuenta que en ese nombramiento se pisoteó a los amigos del Gobierno y con todas estas cosas, después se dejan decir que el pueblo de Santa Bárbara es insuportable y que no hay autoridad buena para este pueblo, sin tener en cuenta que la culpa de estos asuntos es del mismo Gobierno que procedió a quitar autoridades que están cumpliendo bien y colocando a personas que el pueblo con justa razón las rechaza.

CORRESPONSAL POLITICO

Notas Extranjeras

A las jóvenes de la Northwestern University en Chicago no se les permite llevar anillos de compromiso, para que hagan conocer su estado de comprometidas e no comprometidas por su forma de llevar los zapatos. Los zapatos sin hebilla significan «Yo no estoy comprometida»; con hebilla significan lo contrario.

Cierto o no, esto es viejo. En ciertas tribus sud americanas el novio coloca a la mujer de pie contra un árbol y la tumba dos de los dientes centrales superiores, para demostrar que ella le pertenece a él solamente. En el Oriente, le insertan un azabache negro en los dientes: Estó significa: «no me moleste, estoy ocupada». David Belasco le diría que una joven japonesa que lleva su lazo al frente en lugar de llevar un enorme cinturón atrás, «no es una joven tan buena» como debiera ser. En algunos países llevar el pelo alto significa «no me moleste», y el pelo bajo, «sígame».

Los hombres, usted se dará cuenta de que lo pasan bastante bien sin tales advertencias, aunque la mayoría no lleve anillos de compromiso cuando deban llevarlos. Una señora dice que los anillos debían ser obligatorios para los hombres casados, a fin de advertir a las jóvenes. Pero tendrían que soldarse muy bien, muy estrechamente para que no pudieran deslizarse por sobre los nudillos del dedo. Los hombres son engañadores, la mujer no.

El Senador Borah dice que las naciones buscan la ruina de Alemania, pero eso no es completamente exacto. Lloyd George no quiere a Alemania muerta, no como dicen los ingleses, a causa de que procura un..... sino a causa de que un vecino muerto, en la próxima puerta es algo desagradable.

Francia quiere todo lo que tiene Alemania, un poco más si le es posible, y quiere mantenerla permanentemente inválida, para que no pueda ser peligrosa. Un programa más que difícil. Este glorioso país parece que no sabe exactamente lo que HACE, o quiere en esta o aquella cuestión internacional. Estamos extrañamente deficientes en planes, a excepción de cuando los ingleses nos entregan uno ya hecho. E Inglaterra tiene abundancia de planes para sí y para el Japón. Pero culpemos u odiemos a Inglaterra: nunca debe culpa se a la inteligencia. Inglaterra está atendiendo a sus asuntos y sabe como hacerlo.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABE A VERBA BUENA
Botica Oriental

Sección de Avisos Económicos

GUERRA!!! GUERRA contra los CALLOS y CARATES. Los destruye por completo la famosa Pomada Callicida del Dr. ROBERT.—De venta en todas las Boticas.

LA JAPONESA acaba de recibir herramientas de cuchillería, navajas de afeitar marca «So'ingen», cuchillos para zapateros y herramientas de talabartería. Precios más bajos de plaza. Único surtido general de Paragüería.—REGO Hnos.

HAGO CONSTAR que vendí al señor FELIPE LORIA, mi establecimiento de comercio, en Cartago, denominado EL PONIENTE. En casa de don Juan Rivera B., dejo \$ 1380.00 como depósito de Ley.—RAMON PEREZ C.

FABRICA DE VELAS «LA POLAR» DE CESAREO GARCIA: La que vende más por la calidad de la mercadería que emplea en la fabricación de las velas. Calle del Cementerio: San José C. R.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24: Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CORET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPIILATORI que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, se da u otro géne o terso.—De venta en las principales Boticas.

LA VALENCIANA: Tienda de ropa de CALIXTO MADRIGAL. La que vende más barato y la que tiene más SURTIDO EN TODA CLASE DE GENEROS. Una visita le convencerá de nuestra recomendación: Frente al Pasaje Jiménez, 25 v. al Este de la Botica Oriental.

SI USTED quiere tener buena salsa, compre LA HEREDIANA; preparada por Florencio Salazar B. No la confunda con las demás del país. De venta en todos los almacenes.—Dirección, esquina opuesta a la Poupée.

LA COLONIAL.—Fábrica de café y cacao molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

EL TUNEL, por BERNARDO KELLERMAN. Es una novela que encierra un interés palpante y mundial. Traducida a todos los idiomas, son muchos los millones de ejemplares que se han vendido en el transcurso de unos años.

=A \$ 5,50 el ejemplar =

LA PARRA: Cantina y Restaurant: gran variedad de Vinos y Licores de las mejores marcas: Conservas, jamones, confites y todo lo indispensable para el confort. LUCAS OLIVARES

EL COMETA. Taller de fundición.—Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—San José, apartado 239.—MARTIN Y MEDINA.

Cal de concha de Patarrá

EN GRANDES Y PEQUEÑAS CANTIDADES

Se despacha a todos los pueblos de la República.—Buenos descuentos en pedidos de 20 fanegas o más. Teléfono 1539.—Calle Central

Depósito de Materiales de Construcción de M. S. RUCK

ARGENTINA

POR ADOLFO ESQUIVEL DE LA GUARDIA

Es reconocido como la autoridad más alta en derecho penal el doctor Rodolfo Rivarola, ex director de la Revista Argentina de Ciencias Políticas tan leída en Costa Rica; el doctor Rivarola es abogado de talla, tiene largos años de profesorado, ha sido también presidente de la Universidad de la Plata y es uno de los jefes del partido unitario.

Abogado y hombre de letras es también el doctor Norberto Piñedo, candidato a la futura presidencia de la república por el partido conservador. En la enseñanza dejó buena huella de su paso, cuando fue secretario de instrucción pública, el doctor Carlos Saavedra Lamas. Es también notable en ese cargo, que desempeña actualmente, el doctor José S. Salinas.

El campo de la arqueología tuvo su rey en el doctor Juan Bautista Ambrosetti, que estuvo en Costa Rica hace pocos años y fue aquí declarado huésped nacional por el gobierno de don Alfredo González. Muerto el doctor Ambrosetti, tócale el primer puesto, en la actualidad, al doctor Salvador Debenedetti, director del Museo Etnográfico de la Facultad de Filosofía y Letras y jefe de expediciones arqueológicas, las que ha efectuado dentro y fuera de territorio de argentino, con excelentes resultados.

Entre los patricios fallecidos hace poco cabe recordar al doctor Dardo Rocha, fundador de la ciudad de La Plata. Entre los intelectuales que no ha mucho se extinguieron, débese nombrar alpoeta Almafuer y al psicólogo pedagogo y literato Carlos Octavio Bunge.

El doctor Horvatio Pueyrredón, actual ministro de relaciones exteriores, se ha hecho famoso por su labor en las discusiones de la Liga de las Naciones.

OCTAVIO A. FAYAD

Comerciante Importador

Acaba de recibir un completo surtido de **Medias para Hombres, Señoras y Niños** de SEIS COLONES para arriba LA DOCENA

Además las

Cajas de caudales marca **The Mosler Safe Co.** También obrece RELOJES DESPERTADORES a precios baratísimos

LOCAL: 50 varas al Norte de la Botica Oriental

(Continuará)

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos

Almacén de Abarrotes

Venta al por mayor. Lado N. del Mercado

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSE

Molino de Cesareo García

Ofrece al Público las Harinas más nutritivas

Marca Pueblo: 14.00 Marca Monte: 20.00

Maíz pilado (blanco o amarillo) \$ 18.00

Harinas de maíz elaboradas con todas las reglas para la salud y de un valor alimenticio extraordinario

Cervecería TRAUBE

Fábrica de Hielo y Aguas Gaseosas: — Cervezas "Lager" grande y pequeña; doble grande y pequeña.— Aguas minerales' Kola doble, Kola Champagne, Cream Soda, Ginger Ale, etc.